

Santa Clara

CARTA AL EDITOR

Sitio Web: "Martí, el más Universal de los cubanos"

Web Site: Martí, the most universal of all cubans

MSc. Luis Jesús Padrón Arredondo¹, MSc. Guillermo García Ferrer²

¹Licenciado en Educación. Master en Nuevas Tecnologías de la Información y la Comunicación para la Educación. Profesor Asistente. Universidad de Ciencias Médicas "Dr. Serafín Ruiz de Zárate Ruiz". Villa Clara, Cuba.

²Ingeniero Agrónomo. Master en Nuevas Tecnologías de la Información y la Comunicación para la Educación. Profesor Asistente. Universidad Médica "Dr. Serafín Ruiz de Zárate Ruiz". Villa Clara, Cuba

Palabras clave: Sitio web, José Martí, conocimiento, valores.

Key word: Web site, Jose Martí

"La medicina pasa al médico, que ya por serlo cura, y con su sonrisa suele abatir la fiebre"

José Martí

Conocer una nueva faceta, en relación con la figura extraordinaria de Martí, todavía cantera inagotable "real y útil", resulta siempre no solamente interesante, sino de valor inapreciable para la humanidad, ya que con el transcurso del tiempo se aquilata cada día más su cimera personalidad, como símbolo luminoso de los sentimientos de mayor contenido espiritual e intelectual del hombre. La gran cantera martiana ofrece en todo momento nuevos motivos, modernas proyecciones, así como diversas aristas propicias a las interpretaciones. Por ello es eterna la vida de Martí y su pensamiento vive en las nuevas generaciones cubanas, de nuestra América y del mundo.¹

El Maestro, como le llamamos también los cubanos, fue un revolucionario radical en la política, el pensamiento, el arte y las ciencias. Su obra escrita es inmensa y ha

sido estudiado por grandes biógrafos, por hombres de todas las especialidades y de ella ha sido extraída todo lo que puede enaltecer al pensamiento, los sentimientos y los ideales.^{2,3} La gesta luminosa emprendida por Martí no ha cesado, porque en él se resumen todos los valores que la juventud cubana necesita multiplicar.⁴

Lo anteriormente expresado constituyó la motivación para que sus autores realizaran este sitio Web, que aprovecha los avances de la tecnología disponible y recopila información en soporte digitalizado, que contribuya a la formación integral de los educandos.

El sitio Web “El Más Universal de los Cubanos” tiene como objetivo general incentivar la investigación, difusión y conocimiento de la vida y obra del Maestro en su vínculo con la medicina, así como promover la labor de los clubes martianos de la Universidad Médica de Villa Clara. Puede accederse en la dirección siguiente:

<http://www.vcl.sld.cu/sitios/martiano/>

El diseño Web es una actividad que consiste en la planificación, diseño e implementación de sitios Web, y no es simplemente una aplicación del diseño convencional sobre Internet, ya que requiere tener en cuenta cuestiones tales como *navegabilidad, interactividad, usabilidad, arquitectura de la información y la interacción de medios* como el audio, texto, imagen y video.

Para el diseño y elaboración del sitio, se realizó un análisis de contenidos de los documentos seleccionados para el estudio, a partir de archivos, libros, sitios y portales Web, tanto fuera como dentro del país, prensa plana y radial, archivos del autor, entre otros. La información resultante fue analizada con el propósito de identificar los núcleos esenciales a ubicar en el sitio, que sin llegar a ser un material propiamente especializado, respondiera al interés de sus autores de convertirlo en un lugar donde los visitantes encuentren información *interesante* ubicada de manera *atractiva*, de forma tal que los estudiantes, a los que mayoritariamente está dirigido el sitio, se sientan motivados en el estudio del tema.

A partir de estos requerimientos sustentados en los criterios de Pérez Marqués, Graells,⁵ sobre los procedimientos para el diseño de estos sitios, sus autores seleccionan un diseño Web temático para elaborar este producto tecnológico, por considerarlo el más ajustado a los propósitos formulados.

El desarrollo de esta aplicación se apoya en tres elementos: uno asociado al *cumplimiento efectivo* de normas para el diseño y acceso eficiente a la información disponible, otro vinculado a la *personalización de la interacción* como vía de enriquecimiento y agilización de dicho acceso, y finalmente un aspecto relacionado con la *organización conceptual estructurada y flexible de los contenidos*. Su objetivo es permitir el acceso al sistema con unos requerimientos que establecen y mantienen el consenso entre el cliente o usuario y el grupo del proyecto o de trabajo.

Puesto que el objetivo es permitir el acceso al sistema con unos requerimientos mínimos, la interacción del usuario con el servidor se realiza a través de un navegador convencional sin necesidad de software específico adicional. Por tanto, un elemento fundamental a considerar es el diseño de las páginas HTML que componen el material que se presenta, así se privilegia su efectividad y el contenido que aborda frente a la espectacularidad y el derroche de los medios, tal como lo recomienda Jakob Nielsen.⁶

Descripción del sitio

El sitio presenta una página web principal como se muestra en la imagen que aparece en la figura 1. En esta página inicial se aprecia en su parte superior un banner con el nombre del sitio e imágenes de nuestro Héroe nacional y algunos botones de orientación.



Figura 1.

En su centro, aparece un conjunto de imágenes relacionadas con el apóstol y nuestra Universidad Médica. En el lateral izquierdo se ubica el menú principal y a la derecha un grupo de enlaces a sitios nacionales, todos relacionados con José Martí.

El sitio web fue organizado con la siguiente estructura:

1. Nosotros

Esta página muestra el colectivo de autores y colaboradores del sitio, así como su objetivo principal y misión.

2. Biografía

Como aparece en la imagen a continuación, se muestra la biografía de José Martí, acompañada de una foto suya.



Figura 2.

3. Cronología

En esta sección se muestra una cronología muy completa de la vida y obra de José Martí (1853-1895), presentada a partir de una investigación realizada por el Dr. Ibrahim Hidalgo Paz Investigador del Centro de Estudios Martianos. Se ha especializado en temas referidos al Partido Revolucionario Cubano.

4. Obras completas

La sección "Obras" es una recolección de todas aquellas obras y artículos literarios que marcaron la vida del Apóstol. Su estructura y contenido se ha diseñado teniendo en cuenta el orden cronológico de las mismas, así como las consideraciones de las versiones digitales publicadas en nuestro país por la Editorial de Ciencias Sociales del Instituto Cubano del Libro (1975) y el Centro de Estudios Martianos.

La colección digital de las Obras Completas ha sido diseñada y aportada por el Centro de Estudios Martianos y la Fundación Karisma Digital cuya labor y exposición fidedigna de las mismas ha sido uno de los materiales digitales de gran valor científico e histórico con que contamos hoy.

5. Martí y la Medicina

En esta sección se muestran artículos, apuntes y diferentes investigaciones de autores que, con gran rigor científico, han contribuido al conocimiento de la obra del maestro, su vasto espectro intelectual y en particular lo concerniente a la medicina y a la salud.



Figura 3.

6. Contactar

Esta página muestra la vía para acceder al grupo de autores y colaboradores del sitio, la cual asume la filosofía de la interacción de la Web 2.0 y todas las aplicaciones creadas al efecto como la plataforma de trabajo en la que está creada el sitio o sea el Joomla, que permiten una mejor gestión del conocimiento y de interacción de sus usuarios al poder expresar opiniones y aportar conocimientos del tema.

7. Buscar

Una breve sección en la cual se muestra como realizar búsqueda de contenidos, contactos o cualquier tipo de información dentro del sitio.

8. FAQ

En esta sección o página se exponen las preguntas más frecuentes realizadas por los usuarios sobre la vida y obra de José Martí y las respuestas de cada una.

Los expertos consultados han manifestado que el sitio contribuye a la formación política-ideológica de los estudiantes puesto que favorece el estudio del pensamiento y la obra martiana, de sus actividades revolucionarias durante el transcurso de su vida, resaltando el amor que le profesó siempre a nuestra Patria, el tiempo dedicado a la preparación de la "guerra necesaria" y su convicción antiimperialista. De igual modo expresaron que pueden apreciar la vigencia de sus ideas en las condiciones que imperan en nuestro tiempo y su vinculación con los problemas más importantes de la realidad latinoamericana y del mundo en general. Además propicia la formación de valores y sentimientos tales como la *laboriosidad* como base de la existencia humana, el *patriotismo* manifestado en el servicio activo a la Patria, en la fidelidad, lealtad y confianza en el pueblo, la *honestidad* actuando y expresándose en consecuencia con los sentimientos y pensamientos propios, y la *honradez* expresada en el prestigio, reputación y confianza que se alcanza en el ejercicio de una actividad específica y en la práctica social de los hombres, entre otros.

A partir de la publicación de este sitio martiano en nuestra red de salud se incentiva el conocimiento de la vida y obra del Maestro en nuestros estudiantes, trabajadores y profesionales, por ello, se sugiere poner a disposición de ellos esta fuente de información actualizada y útil para continuar profundizando en la vida y obra de José Martí.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Vitier C. Martí en la educación superior. Rev Soc Cultural José Martí. 2000;Ene:23-40.
2. Tosquella M. Cartilla iconográfica de la vida de José Martí. La Habana; 1985.
3. Toledo Benedit J. La ciencia y la técnica en José Martí. La Habana: Científico Técnica; 1998.
4. Conociendo a Martí. Zunzún. 1996:2-4.
5. Marqués Graells P. Las TIC y sus aportaciones a la sociedad [monografía en Internet]. 2005 [citado 27 Ago 2008]. Disponible en: <http://www.pangea.org/peremarques/tic.htm>
6. Jackob N. Diseño de páginas web [monografía en Internet]. 2005 [citado 27 Ago 2008]. Disponible en: <http://www.useit.com/alterbox>

MSc. Luis Jesús Padrón Arredondo. Universidad Médica "Dr. Serafín Ruiz de Zárate Ruiz". Villa Clara, Cuba. E-mail: luispa@ucm.vcl.sld.cu